



Resumen

# Riesgos Políticos en América Latina

Enero 2025



# Resumen:

## Riesgos Políticos en América Latina

Fuente: Riesgo Político América Latina 2025. Centro Universidad de Chile, 13 de enero de 2025.

El Índice de Riesgo Político de América Latina celebra su quinto año, consolidándose como una herramienta esencial para los tomadores de decisiones en los sectores público y privado. A lo largo de este periodo, ha logrado identificar con precisión los principales riesgos políticos que impactan a la región, generando tanto oportunidades como desafíos para el clima de negocios y las inversiones, al tiempo que pone a prueba la gobernabilidad.

### 01. Inseguridad, Crimen Organizado y Narcotráfico.

**Descripción:** América Latina sigue siendo la región más violenta del mundo, con tasas de homicidios altas y una crisis de seguridad asociada al crimen organizado y narcotráfico en toda la región.

**Comentario sobre Honduras:** Honduras tiene una de las tasas de homicidios más altas de la región, lo que demuestra la necesidad urgente de fortalecer sus instituciones y políticas públicas de seguridad y justicia, además de abordar las raíces estructurales de la violencia, como la pobreza y la exclusión social, al igual que la influencia que el narcotráfico tiene sobre estos.

### 02. Corrupción Estructural.

**Descripción:** La corrupción sigue siendo un problema persistente en la región, disminuyendo la confianza pública y debilitando las instituciones democráticas. Este es un problema que afecta a la mayoría de los países de la región.

**Comentario sobre Honduras:** Honduras está en los últimos lugares del Índice de Percepción de la Corrupción (23/100), lo que refleja el reto enorme de combatir la corrupción para fortalecer la gobernanza y comenzar a trabajar en reducir la desigualdad.

### 03. Nueva Ola Migratoria y Deportaciones Masivas.

**Descripción:** Las tensiones migratorias aumentan debido a crisis económicas, violencia y deportaciones masivas desde EE. UU. y México. Las elecciones en Estados Unidos causan incertidumbre sobre el volumen de personas que serán deportados a Centro América. Cuando este número aumente, va a ser un problema para el resto de la región ya que va a incrementar la tasa de violencia, desempleo y demás.

**Comentario sobre Honduras:** Como uno de los principales emisores de migrantes en Centroamérica, Honduras enfrenta retos significativos por las políticas migratorias que Trump planea implementar, lo que podría afectar aún más la economía y aumentar la brecha de desigualdad.

## 04. Democracia sin Delivery y Avance del Autoritarismo.

**Descripción:** La incapacidad de los gobiernos para cumplir con las expectativas ciudadanas favorece liderazgos autoritarios.

**Comentario sobre Honduras:** La falta de delivery y cumplimiento en políticas públicas, combinada con denuncias de corrupción, representa un riesgo para la estabilidad democrática del país, especialmente en el contexto de las elecciones de 2025. Las personas no tienen confianza en los líderes y el nepotismo pone en riesgo la democracia.

## 05. Los Líderes y el Nepotismo Pone en Riesgo la Democracia.

**Descripción:** La desinformación y la polarización política están incrementando las divisiones sociales y debilitando la confianza que las personas tienen hacia los gobernantes.

**Comentario sobre Honduras:** En un entorno político tan polarizado, esto podría intensificarse durante las elecciones presidenciales, aumentando las tensiones sociales y políticas.

## 06. Persistencia Inflacionaria.

**Descripción:** Aunque la inflación global comienza a moderarse, América Latina sigue enfrentando desafíos inflacionarios, especialmente para los países más vulnerables.

**Comentario sobre Honduras:** La inflación afecta principalmente a las clases trabajadoras y sectores rurales de Honduras, amplificando la pobreza en un país donde ya se enfrenta desigualdad económica.

## 07. Agravamiento del Cambio Climático.

**Descripción:** América Latina es vulnerable al cambio climático, con impactos severos en sectores como agricultura, infraestructura y migración interna.

**Comentario sobre Honduras:** Honduras, al ser altamente propenso a huracanes y sequías, necesita políticas urgentes de adaptación climática. Es importante invertir en acciones que ayuden a mitigar y adaptarse a los efectos del cambio climático. Al ser uno de los países más afectados por este fenómeno, no se han tomado suficientes acciones para combatirlo.

## 08. Auge del Proteccionismo.

**Descripción:** La creciente adopción de políticas proteccionistas a nivel mundial podría limitar las oportunidades de comercio y exportación en la región.

**Comentario sobre Honduras:** Como economía dependiente de las exportaciones agrícolas (banano, café), Honduras podría ser vulnerable a barreras comerciales, especialmente en mercados clave como Estados Unidos.

## 09. Irrelevancia Regional.

**Descripción:** La falta de coordinación regional y liderazgo en América Latina reduce su influencia en la política y economía global.

**Comentario sobre Honduras:** Honduras podría beneficiarse significativamente de una mayor integración regional en Centroamérica, pero los conflictos políticos internos limitan su capacidad para liderar o participar en iniciativas regionales efectivas. Se necesita más participación en escenarios regionales.

## 10. Escalada de Conflictos Bélicos.

**Descripción:** Los conflictos internacionales, como la guerra en Ucrania y tensiones en Medio Oriente, tienen repercusiones indirectas en la región, especialmente en términos de seguridad alimentaria y precios de energía.

**Comentario sobre Honduras:** Aunque estemos alejados de los conflictos globales, Honduras podría enfrentar presión económica debido al aumento en costos de importación de combustibles y alimentos, afectando la crisis económica local.

América Latina comienza el 2025 enfrentando un entorno político y económico complicado, con riesgos que incluyen inflación persistente, cambio climático, proteccionismo e irrelevancia global, entre otros. En Honduras, estos desafíos se ven agravados por factores internos como la vulnerabilidad al cambio climático, corrupción estructural y violencia. Se debe adoptar un enfoque diferente que permita a los gobernantes gestionar mejor los riesgos y aprovechar la cooperación regional.



**cohephonduras**  
[www.cohep.org](http://www.cohep.org)